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短暂的研究所生活
1958年8月，从农村回来，首次进入原子能

研究所。在报到时，我曾梦想，从此将一生从事
研究工作。没想到的是，刚刚入梦，就醒了。

到所后，我被分在第九研究室，它的研究方
向是同位素分离。

自然界中的各种元素都由多种同位素组
成。所谓同位素分离，就是为了某种需要，把元
素中的各种同位素分开，使其中的某一成分加
浓。如天然的铀元素含铀－234、235和238 三
种同位素，其中，铀－235的含量只有0.711% 。
而核能利用的恰恰是这含量极低的铀－235。
如原子弹用的铀，235的浓度要在90%以上，核
电站用的也要在3%左右。由此可见，同位素分
离技术对于发展原子能的重要。

当初，美国第一颗原子弹用的浓缩铀是用
电磁分离法生产的，后来有了效率更高的扩散
法，这种设备就被淘汰了，只用于分离稳定同位
素。 按中苏两国的协定，苏联将向我们提供两
台大型电磁同位素分离器。当时，设备还没来，
我就先被分在射频质谱计研制小组。这项研制
任务是中国科学院地球物理研究所提出的，准
备用在卫星上进行高空大气成分分析，所以大
家都管它叫“上天质谱计”。

我到小组时，已有明确的方案，在一本英文
文献上有报道，所以实际上是仿制。但即使仿
制，按当时我国的科技水平，依然有相当的难
度，大约花了一年多的时间，终于试制出来，用
来分析大气，氮的峰值非常明显。因为这项成
果，我们小组被评为先进集体，我还荣幸地作为
集体代表，出席了全国第二次社会主义建设积
极分子大会。

1960年，所里派一位留英的科学家戴传曾
先生到我们研究室当主任，我被任命为主任助
理。他只管一些研究工作上的事，行政上的事
则完全落在我头上。从此，我整天忙于行政事
务，再无时间参与研究工作。

其他研究室的主任助理，都是中年业务骨
干，而我到所才几年，还没独立完成过研究课
题，科研方法尚未入门。我们室里有一位组长
很能干，但由于各种事务，从事具体工作的时间
少，几年下来，比起那些天天在第一线的就落后
了，越来越没威信。从他身上，我看到了自己的
未来，觉得必须尽快回到实际工作中去。于是，
干了一年多之后，便提出辞职。开始所里不同
意，我便暗中怠工，后来终于同意了我的请求。

回组后，经过一年多的努力，和组长一起做
完了一种离子源的性能参数测定，写出一篇论
文，发表在《原子能》杂志上。这是我生平第一
篇科研论文，遗憾的是，也是唯一的一篇。

1963年初，我把刚过周岁的儿子送回福建
老家。回来刚上班几天，大约是3月初，所干部
处的乔处长找我谈话，说部里要所里推荐一名
技术干部去学外语，学完后可能派到驻外使馆
工作，所以对其政治要求特别严，所里决定推荐
你去，若不出去，还回到所里来。听完处长的
话，我和当年去福州团市委一样，没说任何二
话。

告别了一起日夜加班的同事，告别了在这
里生活了五年的园区，我的科学研究生涯，就这
样匆匆地结束了。

这是我今生遇到的第二次突如其来的转
折。它让我的人生发生了两个重大转变：从一
个科技人员变成了管理干部，此前为回到科研
一线所做的努力全部落空；从基层到领导机关，
开始了此后几十年的机关干部生涯。

当了五年秘书
离开原子能所到部里报到后，就立即到新

华社外语学校（北京第二外国语学院的前身）学
习英语。一年后回到部机关，被安排在国家科
委八局（实际是二机部七局）对外联络处工作。
过了一年才知道，国家为加强国外的科技情报
工作，从各研究所抽调了一批干部进行外语培
训，准备派往驻外使馆工作。后由于外部条件
不具备，只派出少数人。由于部机关缺乏既懂
技术又懂外语的干部，不征求我意见，就悄悄地
把我的人事关系转到了部机关。

1965年，我作为专家组成员，访问了一次阿
尔巴尼亚，为我们国家拟援建的同位素应用实
验室，收集资料，作方案。

1966年上半年，参加部派出的“四清”工作
队，去河南省灵宝县农村搞了一期“四清”。6
月份回来时，历经10年的“文化大革命”运动已
经轰轰烈烈。在此后的几年里，和大家一样，经
历了批判“走资派”、大联合、抓革命促生产等
等，日子随着运动而运动，每天上班下班，也没
闲过，但回想起来，却找不出一件值得回忆的
事。只有1968年夏天，母亲到北京来住了一段
时间，给我留下了深深的记忆。

以前，我曾几次请母亲来首都看看，由于父
亲年迈，哥哥身体不好，她总不肯来。这次是她
主动要来的，让我非常高兴。来后才知道，原来
是因为她孙子已经六岁，第二个还不见动静，着
急了，便不顾一切，亲自出来做工作。在那些日
子里，每天下班回来，家里都充满了温馨。她一
个人住在阁楼上，晚上只要没事，我都上去陪她
聊天。到了夜深人静，阁楼里只有我们母子俩
的叙谈声，就像山涧的一股溪流淙淙地流淌
着。她跟我讲了许多家乡“文革”运动中发生的

事。以往，母亲在我的心目中，只是个最普通的
农村妇女，此刻我突然发现，原来她竟如此的不
普通。还让我领悟到，越是大的道理就越朴素，
最普通的人也能看清，而“身在山中”的不普通
者却未必。

母亲这次出来成果丰硕，第二年一月，我们
的女儿就诞生了。

1969年9月，根据林彪一号命令，机关大批
人员下放到农村干校，我幸运地被留下来，进了
机关的业务班子。那次下放是以备战为由，多
是全家都走。那时我的女儿还不满周岁。我不
走，就使她们躲过了几年的干校艰苦生活。

留下后，我被安排在一个重要的岗位—部
总值班室，担任副组长（相当于副处级），不久并
兼任李觉副部长的秘书。

李曾是北平中国大学的学生，抗战枪响，即
投笔从戎，以骑兵的英姿，征战沙场。解放战争
时进军西藏，成为少将衔军区副司令。在我国
核工业初创时期，即被调来，任核武器研究院第
一任院长。他知人善任，以身作则，在青海高原
极端困难的条件下，从创业开始，领导实现了我
国第一颗原子弹和第一颗氢弹的成功试验，功
勋卓著。2010年病逝时，《核工业报》以整版篇
幅悼念他，用的大标题是“功高德厚”。我有缘
跟随他多年，耳濡目染，受益良多。

总值班室是部机关承上启下的中枢，上承
国务院，下连部属所有单位。参与值班的多是
部长秘书，因为这些人接触机密，熟悉情况。我
差不多一周就要值一次夜班，一次补助2角夜
餐费。

我还兼管涉外工作，曾多次随领导参加一
些副总理主持的会议。还参加过一次周总理在
中南海召开的会议。那是因为部长对涉外情况
不具体了解，怕总理问及，遂把我带上。具体的
会议内容已不记得，只记得那里的茶清香甘甜，
但要交2角钱。据说这些茶叶都是地方送的，
周总理便把它用于会议招待，收费是要部长们
养成清廉的作风。周总理习惯夜间办公，会议
开到深夜。有一次夜宵，那次吃的是一小碗汤
面，加一小盘烤白薯。夜宵不收费，因为是工作
需要。

作为秘书，有机会阅读部长们看的各种内
部文件。要参加部办公会议，从而近距离地观
察部长、局长们的水平、作风和为人，以及他们
在各种是非面前的态度。还要经常随部长下基
层，能在一定程度上了解职工的生活和疾苦。
这些都有助于我加深对人和对社会的认识。

1977年轮到我去干校劳动。此时的干校和
当年极“左”思潮下的干校已大不一样，学员不
再是改造的对象，而是为了真正的劳动锻炼。

干校就在北京郊区，生活条件也不错，周末还
送我们回来。其实，机关干部定期轮流去劳动
一段时间，白天干活，晚上读书，不论对思想还
是健康都有很大好处。可惜现在已取消了这
种制度。

转向国际科技交流
1978 年春节前夕，结束了干校生活，回来

后被调到外事处任处长。这虽然只是机关内
部的岗位调动，对我而言，却也是一次重大转
折。它意味着我的工作平台从内事转到外事，
视野也随之变得开阔。

我接手外事处后，除了日常工作，主要抓了
以下几件事：

1、委托苏州医学院举办英语培训班。当时
我们科技人员的外语水平普遍较差，很难与外
国人交流，办班便是一种应急之举；

2、致力于与西方国家的合作与交流。核技
术与一般技术不同，可和平利用，也可用于军事
目的。为防止因合作导致核武器扩散，西方国
家都坚持要先签政府间协定作为合作前提，承
诺不把交流的技术用于军事目的。为此，遂先
后与许多西方国家谈判、签订了政府间的核能
和平利用合作协定。美国甚至想要我们接受核
监督，我们当然不答应，因此与美国的谈判非常
困难。最后它不得不退让，签了协定，而其国会
却不予批准。一直拖了两年，因其设备制造商
垂涎于我国广阔的市场，才予批准。

在此期间，我曾于 1979 年，参加由我国著
名科学家王淦昌率领的核能代表团访问美国，
并顺访加拿大。于1985年，随李鹏副总理率领
的政府代表团访问德国，与对方签订政府间核
能合作协定。这些访问让我开阔了眼界，看到
了我国与发达国家的巨大差距。

3、积极推动加入国际原子能机构。该机
构是核领域最有影响的政府间的国际组织，
1971年联合国驱蒋，它随即跟进，也取消了台湾
在该机构的资格，并致函我国政府，邀请我国加
入。但由于部个别领导人的认识障碍，遂拖了
下来，而科技人员要求加入的呼声一直很高。
我到任后即积极开展工作，遂于1984年正式加
入，我还作为中国代表团的一员，应邀出席它的
大会，见证了审议、批准我国加入的过程；

4、解决在国际原子能机构理事会的世界核
先进理事国地位问题。理事会是该组织的决策
机构，地位十分重要。依我国在世界核领域的
地位，理应成为世界核先进理事国。但机构《规
约》限定了此类理事国的数量，若满足我要求，
就将影响其他理事国的地位。经各方协商，终
于达成妥协，让我国当年即成为一般理事国，同
时修改《规约》，将核先进理事国增加1个。待
修改的《规约》生效，我国即成为世界核先进理
事国。

加入机构之后，我即转任新成立的国际机
构处处长。

（未完待续）

一条 静静 流淌 的小 溪(二)

○ 傅济熙

为实施闽清县国民经济和社会
发展规划、土地利用总体规划和城乡
规划，根据《中华人民共和国土地管
理法》等法律法规的规定，经组织社
会稳定性风险评估、土地现状调查，
现就闽清县客运综合枢纽项目拟征
地补偿安置方案公告如下：

一、拟征收土地的地块编号、位
置

闽清县客运综合综合枢纽项目，
位于白中镇前坂村。

二、拟征收土地权属、地类、面
积、目的

拟征收白中镇前坂村集体土地
1.8349 公顷。其中：水田 1.1013 顷，
乔木林地0.4811公顷，田坎0.1229公
顷，村庄0.1296公顷。

本次征收集体土地用于闽清县
客运综合枢纽项目,为政府组织实施
的基础设施建设需要，符合《中华人
民共和国土地管理法》第四十五条规
定。

三、补偿标准
根据《福建省人民政府关于全面

实行征地区片综合地价的通知》（闽
政〔2017〕2号）以及《闽清县人民政府

关于调整闽清县征地补偿标准的通
知》（梅政综〔2017〕42号）的规定，土
地补偿费和安置补助费按征地区片
综合地价乘以地类调整系数计算，白
中镇征地区片综合地价53.625万元/
公顷。

青苗、地面房屋及其他建、构筑
物等补偿标准按照《闽清县人民政府
关于同意闽清县白金工业园区土地
房屋征收补偿安置（楼房）方案的批
复》（梅政综〔2014〕67号）执行。房屋
拆迁由白中镇人民政府组织实施。

四、安置途径
1.涉及农用地、建设用地、未利

用地的按照货币补偿安置方式；涉及
上述征收土地范围内的房屋及其他
建筑物、构筑物另行发布征收补偿安
置方案。

2.本次征地需安置农业人口 25
人（其中劳动力人口 13 人），采取货
币方式进行安置。根据《福建省征地
补偿和被征地农民社会保障办法》
（省政府令第 177 号）规定，符合《闽
清县人民政府关于印发闽清县被征
地农民养老保障暂行规定的通知》
（梅政综〔2010〕80号）等规定条件的

被征地农民，纳入养老保障范围，实
行统一管理，统一筹资标准，统一养
老保障待遇，由当地镇、社保部门、自
然资源主管部门按规定程序办理。

3.被征地农民就业保障按《闽清
县人民政府关于做好被征地农民就
业培训和社会保障工作的补充通知》
（梅政综〔2011〕149号）等规定执行。

五、异议反馈
拟被征地村集体经济组织应按

照《村民组织法》的有关规定，组织召
开会议，充分征求各权利人意见，并
讨论研究决定。拟被征收土地四至
范围内的农村集体经济组织及其成
员、村民委员会和其他利害关系人，
对征地补偿安置方案如有不同意见，
应当在本公告之日起三十日内以书
面形式向所在地镇人民政府提出异
议或提起听证申请。

六、补偿登记
本公告之日起三十日内，拟被征

收土地四至范围内的所有权人、使用
权人，应持不动产权属证明材料，到
所在地镇人民政府办理补偿登记。

闽清县人民政府
2022年11月7日

闽清县人民政府拟征地补偿安置方案公告
梅拟征地安置公告〔2022〕23号

为实施闽清县国民经济和社会发展
规划、土地利用总体规划和城乡规划，根
据《中华人民共和国土地管理法》等法律
法规的规定，经组织社会稳定性风险评
估、土地现状调查，现就闽清梅溪牛坑口
居住用地项目(收储项目编号202005号)
拟征地补偿安置方案公告如下：

一、拟征收土地的地块编号、位置
闽清梅溪牛坑口居住用地项目(收

储项目编号202005号)，位于梅溪镇上埔
村、里寨村。

二、拟征收土地权属、地类、面积、目
的

拟 征 收 梅 溪 镇 上 埔 村 集 体 土 地
0.1088公顷。其中：果园0.0228顷、灌木
林地0.0792公顷、农村道路0.0068公顷。

拟 征 收 梅 溪 镇 里 寨 村 集 体 土 地
1.4767公顷。其中：水田0.2433公顷、旱
地0.0166公顷、果园0.6081公顷、乔木林
地0.3005公顷、其他草地0.1136公顷、农
村道路0.1223公顷、沟渠0.0078公顷、村
庄0.0645公顷。

本次征收集体土地用于闽清梅溪牛
坑 口 居 住 用 地 项 目 ( 收 储 项 目 编 号
202005号), 为政府组织实施的法律规定
可以征收土地的成片开发建设需要，符
合《中华人民共和国土地管理法》第四十

五条规定。
三、补偿标准
根据《福建省人民政府关于全面实

行征地区片综合地价的通知》（闽政
〔2017〕2号）以及《闽清县人民政府关于
调整闽清县征地补偿标准的通知》（梅政
综〔2017〕42号）的规定，土地补偿费和安
置补助费按征地区片综合地价乘以地类
调整系数计算，梅溪镇征地区片综合地
价53.625万元/公顷。

青苗、地面房屋及其他建、构筑物等
补偿标准按照《闽清县人民政府关于同
意闽清县梅溪新城牛坑口地块土地房屋
征收补偿安置方案的批复》（梅政综
[2020]129号）执行。房屋拆迁由梅溪镇
人民政府组织实施。

四、安置途径
1.涉及农用地、建设用地、未利用地

的按照货币补偿安置方式；涉及上述征
收土地范围内的房屋及其他建筑物、构
筑物另行发布征收补偿安置方案。

2.本次征地需安置农业人口 10 人
（其中劳动力人口7人），采取货币方式进
行安置。根据《福建省征地补偿和被征
地农民社会保障办法》（省政府令第177
号）规定，符合《闽清县人民政府关于印
发闽清县被征地农民养老保障暂行规定

的通知》（梅政综[2010]80号）等规定条件
的被征地农民，纳入养老保障范围，实行
统一管理，统一筹资标准，统一养老保障
待遇，由当地乡镇、社保部门、自然资源
主管部门按规定程序办理。

3.被征地农民就业保障按《闽清县人
民政府关于做好被征地农民就业培训和
社会保障工作的补充通知》（梅政综
[2011]149号）等规定执行。

五、异议反馈
拟被征地村集体经济组织应按照

《村民组织法》的有关规定，组织召开会
议，充分征求各权利人意见，并讨论研究
决定。拟被征收土地四至范围内的农村
集体经济组织及其成员、村民委员会和
其他利害关系人，对征地补偿安置方案
如有不同意见，应当在本公告之日起三
十日内以书面形式向所在地镇人民政府
提出异议或提起听证申请。

六、补偿登记
本公告之日起三十日内，拟被征收

土地四至范围内的所有权人、使用权人，
应持不动产权属证明材料，到所在地镇
人民政府办理补偿登记。

闽清县人民政府
2022年11月2日

闽清县人民政府拟征地补偿安置方案公告
梅拟征地安置公告〔2022〕22号

狮象啣桥是下祝乡后峰村前的一道风景
线。

莲花峰峦叠翠、曲水合流、两山对峙，谓之
“雄狮卧地”“巨象饮水”。古有传说，村前水尾
狮象守口，夕闭朝开，金狮献瑞、玉象呈现，令
人赞赏。

而今跨进新时代，乘上乡村振兴之风，交
通路网建设更加完善，居民生活水平上升。二
〇一六年，在上级党委政府的关怀下，干部与
群众同心协力，从天露隔新辟一条混凝土结构
的公路贯通而进，且在那溪涧上架设宽敞的桥
梁。狮岩象岫对接两岸合龙，因此得名“狮象
啣桥”极为真切。

原先这里已有名为“车碓桥”的桥梁，只是
用单根杉树木架构而成，又取名“独木桥”或

“单透桥”。在过去，村民将稻谷用土砻磨脱去
壳皮变成米，然后装盛在两竹筐中挑到水车

碓，碾成白米后，再挑回家中食用。这座桥跨
度较大，老年人踩上独木桥，桥身会颤抖，令人
心惊胆跳，只得从岸边的小石阶岭慢步而下，
再踩着溪中铺砌的斗星石一步步跨越而过。

狮象啣桥的建成，令当地的群众喜笑颜
开。桥面做足安全设施，两旁架设铝合金防护
栏，晶莹闪烁。时逢丙申吉年大利，隆重举行
庆竣典礼，鞭炮连声、热闹非常。期颐族长林
斯楼老叔祖精神矍铄，在大家热烈的掌声中，
踏上桥梁，引得大家欢声祝贺。

溪岸两旁公路犹如玉带编织成锦绣前
程。左边直达下祝，右边径直通往东桥、县
城。交通便携带来了经济繁荣与乡村发展的
蓬勃生机。桥面铺设舒坦，也成了村前休闲、
悠游、活动的好地方。村民们在茶余饭后，总
会三五结伴而行，来到桥上漫步、闲聊，缓解一
天的疲劳。倚栏俯览，溪水清澈。

尤其是夏天的月夜，人们在桥上消暑纳
凉，溪风习习，令人触景生情，不禁朗诵：“举杯
邀明月，对影成三人。”萤火虫挂灯笼，在草丛
间穿梭飞舞；蟋蟀和鸣，声声悦耳；树上蝉琴弹
暮夏，溪旁蛙鼓奏中天。自然景物妙趣横生，
描绘出“狮象啣桥”一幅别具一格的生动画卷。

狮 象啣 桥
○ 林伯震

别梦依稀四十长，重游故地覆沧桑。

青砖碧瓦无寻見，断壁残垣满橘香。

昔日绵川沙石地，今朝遍野果粮仓。

山乡旧貌新颜换，蒙仗党恩德政昌。

北冲行
○ 彭植振

            
























  当人们对民间传说的米石、酒石能流出米

和酒之说，甚感好奇，然谁也没有亲眼所见，享
受食用，仅是美好传说而已。但我今天向你告
知的是确有二块大石头，若用小石敲击响声各
异，一块响声如锣，一块响声似鼓，妙不可言，故
曰锣鼓石，石头能响锣鼓声，如若不信疑，不妨
亲临此地来个耳闻目睹、亲密接触吧。

此处的锣鼓石，被我县首部《池园镇志》名
胜古迹篇收录称为奇石，锣鼓石所在的此山俗
称石锣鼓山，该自然村亦称石鼓，闻名遐迩。锣
鼓石位于池园镇岭头村石鼓自然村海拔高约
600米的天元顶半山腰处。相传此石是由神仙
挑来的，它由三石组成，一块约3米见方的大盘
石上，垫放着两块椭圆形石块，靠左边的一块稍
大些约1.5米见方，曰锣石，靠右边的一块稍小
些约1米见方，曰鼓石，两石高约1米，石貌均显
灰青色。但不可思议的是，在锣鼓石右边另有
一块极似棺材的天板，叫棺材石，象征官财两
旺，游人用手触摸它寓意能升官发财。在锣鼓
石左边建造有一座约30平方米的锣鼓亭，柱联
是：锣鸣迎盛世，鼓响庆太平。亭内为“车山
府”，神龛供奉陈六、陈七塑像，龛联是：法显无
边安社稷，威灵有感保黎民。故锣鼓石成为一
处名副其实的景点。

如此奇妙的锣鼓石，也奈因所谓“石锣石鼓
下一壑宝”的谶书传说，招来梦想发财的人在此

掘金寻宝乱挖一通，造成大盘石基础松动，在
1986年四月阴雨绵绵的一个夜晚，坐盘石向左
倾斜，导致锣鼓石滚下山坡，真是“惹祸只缘一
壑宝，离开原地十八春”，至2004 年冬，乡贤詹
世铿、詹世干等人经过多方勘察，大家群策商
议，请来县搬运站一班工人，用较科学的方法，
先扶正坐盘石，后把滚落到900多米远山谷下的
二块数十吨重的锣鼓石牵拉上来，恢复原状。
同时海外侨胞詹仰炎、詹世桐、詹世祥、詹琳等

闻此消息深为感动，他们极乐意出资在石鼓边
建一座锣鼓亭，铺设石砌通道，便于来这里的游
客参观浏览。

对于该处的锣鼓石，另有这样一个美好的
传说。在明朝中叶，京都的堪舆师观天象，发现
东南一隅的天空有不断紫云升天，疑不久会出
天子，故皇帝即派遣全国有名的堪舆师雷伯韶
亲临东南方向寻找何处是天子地，当其寻到此
处锣鼓石处，发现天子地就在此处。同时，他还
发现在锣鼓石的对面向的山场，酷似一头金鸡

昂脖待鸣，此山叫金鸡嵛，若待过段时日金鸡一
叫，新天子就出世，那就直接影响皇帝的宝座，
幸好金鸡正在孵育中。在锣鼓石下向不远处有
一棵“凉伞”树，稍微微风一吹，整树的枝叶都会
摇晃转动起来，似皇帝出宫撑着的凉伞。在锣
鼓石的南向有一处叫锦红旗地名（后改为锦洋
岐），若到秋冬季节，满山的枫树漆树变成红黄
色，极象征战的旗帜。当雷伯韶将地形勘察画
图带回京都奏报皇上，此地确会出天子地，故皇
帝在雷伯韶交上的堪舆图，用御笔在金鸡脖子
处一勾，山崩地裂，金鸡死去，也破了天子地，就
不能出新皇帝了。奇怪的是，在金鸡嵛的鸡头
山形脖子处确有一条横向的深沟，长约500米，
宽30米，深30米，极像鸡脖子被斩首似的。上
述传说均流传至今。

锣鼓石位于三镇交界处，东邻省璜镇太源
村，北邻塔庄镇甲洋村，南邻池园镇仁周村。如
去此地交通尚便捷，道路水泥路面，能连接另一
景处柯洋仙观庙的水泥路，若参观两地可连
线。当站在锣鼓石亭子举目远眺，群峰叠嶂，云
雾飘绕，山清水秀，真有一览群山小之感慨，确
是一处好风光胜景。如今，游人络绎不绝，诚心
烧香虔拜，更能领略心旷神怡之愉悦感，定使你
流连忘返。

神奇的锣鼓石
○ 张维发
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